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40 años de Democracia en Bolivia
Para conmemorar los 40 años de democracia 
en el país, el OPN-UAGRM realizó un conver-
satorio para debatir sobre los avances y re-
trocesos de estas cuatro décadas de régimen 
democrático. 

En el evento, las y los observadores hicieron 
un balance sobre los aspectos económicos, 
sociales y políticos de la etapa democrática. 
Identificando ciertos retrocesos en materia 

de Derechos Humanos e institucionalidad, 
pero también, destacando la inclusión de sec-
tores marginados, la integración cultural y los 
avances en desarrollo social y redistribución 
de recursos.  

El conversatorio fue transmitido en vivo por 
el Facebook Live del OPN-UAGRM, y también 
transmitido en señal abierta por el canal uni-
versitario. 
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El sexto foro del Proyecto Asamblea Abierta, 
abordó la compleja problemática de la violencia 
contra las mujeres a través de un análisis y eva-
luación de la Ley 348, norma llamada a erradicar 
los altos índices de violencia en el país. 

El evento contó con una alta asistencia de la 
comunidad universitaria que se dio cita el miér-
coles 14 de septiembre en el Museo de Historia.

La Lic. Miriam Suárez, Directora de la Casa de 
la Mujer, inició el evento haciendo un balance 
de los 9 años de la aplicación de la norma, 
destacando los avances generados en cuanto 
a mecanismos de denuncias y atención ante 
situaciones de violencia, sin embargo, recalcó 
que existen acciones pendientes en el acceso 
a la justicia y en los resultados de las políticas 
públicas aplicadas por el Estado.

Seguidamente, la diputada Estefanía Morales, 
presentó un estudio sobre las características de 

Modificaciones a la Ley 348 
“Ley integral para garantizar a las 
mujeres una vida libre de violencia”

los casos de feminicidio y cuál es la respuesta 
del sistema de justicia. La investigación fue rea-
lizada en las ciudades capitales más la ciudad 
de El Alto. Así también, la legisladora expuso 
las peticiones de las organizaciones de muje-
res para realizar modificaciones a la norma en 
cuestión, actividad que actualmente continúa 
trabajando el poder ejecutivo.

Concluyendo la noche, la diputada Luisa 
Nayar abordó el tema desde las observaciones 
a la justicia, enfatizando que solo el 2% del Pre-
supuesto General del Estado, es destinado al 
poder judicial, cifra que imposibilita un acceso 
digno a la justicia, no solo de las mujeres, sino 
del conjunto de la ciudadanía. 

Al finalizar el evento, el público hizo uso de 
la palabra, y desde sus experiencias aportaron 
con comentarios que fueron rescatados por las 
panelistas.  

Luisa Nayar, Estefanía Morales, Roger Tuero y Miriam Suárez, panelistas del foro sobre la Ley 348
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Avances y Desafíos de los 
Derechos Indígenas de la región

Posesión del Directorio 
de Harvard Club Bolivia

El martes 4 de octubre, en la Casa Melchor 
Pinto, se llevó a cabo el conversatorio “Avan-
ces y Desafíos de los Derechos Indígenas 
de la Región”. Con la presencia de represen-
tantes de los mecanismos más importantes 
para la defensa de los Pueblos Indígenas, 
como ser, el Relator Especial de la ONU para 
los Pueblos Indígenas, Francisco Cali Tsay, 
y el Presidente del Foro Permanente de la 
ONU para las Cuestiones Indígenas, Darío 
Mejía Montalvo.  

En el conversatorio se identificaron ciertos 

Gustavo Pedraza, miembro del Observato-
rio Político Nacional, fue posesionado como 
presidente del Harvard Club Bolivia para las 
gestiones 2022 – 2024, entidad que aglutina a 
profesionales bolivianos titulados de la presti-
giosa universidad norteamericana. 

Panelistas del evento y el público asistente. El Tata Marcial Fabricano 
junto al Parlamento Indígena también estuvieron presentes.

desafíos jurídicos y de políticas públicas, que 
aún son deuda pendiente desde los Estados 
para con los Pueblos Indígenas de la región. 

Uno de los tópicos más comentados por 
los panelistas y el público asistente, es que 
a pesar que en algunos países se cuenta con 
legislatura vanguardista en cuanto a dere-
chos indígenas, esta no se ve reflejada en 
políticas públicas que mejoren la calidad de 
vida de los pueblos, así también, medidas que 
combatan el extractivismo en áreas protegi-
das y territorios donde viven los indígenas.

Miembros del OPN en la posesión de Gustavo Pedraza 
como presidente del Harvard Club Bolivia



alcantarillas y sistemas de agua 
para mi barrio. Debido a todo 
este trabajo desde 2006, me 
propusieron como candidato en 
las elecciones de 2019.

 ¿Cómo le ha ayudado la u y la 
carrera de Ciencia Política en su 
trayectoria? 
Primero los conocimientos 
teóricos, me ayudaron 
a  p o d e r 

Politólogo titulado por la Gabriel René Mo-
reno. Hijo de padre minero y madre comer-
ciante, se abrió campo desde joven en el 
Movimiento al Socialismo. 
 

 ¿Cuáles son sus orígenes? 
Yo nací en Cochabamba, soy el menor de 
siete hermanos. Mi madre era humilde, de 
pollera. Mi padre era minero y al enfermar de 
los pulmones se vino a Santa Cruz. Cuando 
salí bachiller me vine aquí y fui comerciante 
gremialista, tenía mi tienda en el mercado Los 
Pozos, estudiaba y trabajaba al mismo tiempo. 
Luego de titularme en la u en el año 2006, tuve 
varios trabajos eventuales. 

 ¿Cuál es su trayectoria dirigencial 
y política? 
Con mi trabajo en el mercado pude 
comprar un lote en Paurito, distrito 15. Allí 
construimos una casa y posteriormente 
como dirigente de mi barrio ingresé 
en la política. Fui asistente de la 
diputada Adriana Arias, y junto a 
ella, coordinamos muchas obras, 
más de cincuenta tinglados y 
viviendas solidarias para la 
circunscripción 49. Luego fui 
dirigente de la cooperativa 
de aguas y gestionamos 

Patricio Mendoza 

“En el MAS tenemos una 
línea orgánica, eso mantiene 
cohesionado al partido”

4



expresarme con la gente y hacer gestión. 
También, me ubico y fortaleció mi ideología 
de izquierda, además que me abrió puertas 
laborales y me dio ventajas en relación a 
otros compañeros y dirigentes. 

 ¿Qué rescata de la antigua generación 
de dirigentes masistas? 

La paciencia y el trabajo. Yo aprendí de 
la Diputada Arias, a no reaccionar ante 

las dificultades políticas, porque 
el tiempo y la paciencia te da la 
solución. Es importante manejar 
los tiempos en política, y eso, 
muchos dirigentes de la antigua 
generación lo tuvieron claro. 

 ¿Cuál fue su 
primera impresión 

al llegar al hemiciclo? 
El año que llegué, fui 

Primer Secretario 
de la 

Cámara de Diputados, una alegría muy 
grande para mí. Pero después, conociendo el 
trabajo, no es como uno lo idealizaba, pues, 
hay muchos intereses políticos y personales, 
incluso en la misma bancada tenemos 
problemas internos. Pero, el MAS tiene una 
línea definida y orgánica, eso mantiene 
cohesionado al partido, sin disciplina el MAS 
estuviera perforado. 

Por ejemplo, para la elección del Defensor 
del Pueblo, nuestra línea era elegir al mejor 
candidato, y la persona que fue elegida, tenía 
el mejor puntaje en la selección previa. 

 ¿El MAS tiene la intención de llegar a 
consensos con las otras bancadas?
Las leyes son aprobadas por mayoría simple, 

y nosotros tenemos 
mayoría en la Asamblea, 
eso no es complicado para 
nosotros. Solamente son 
algunas autoridades como 
el Defensor, el Contralor y 
otras que necesitamos los 
dos tercios, pero siempre 
salimos victoriosos. Ahora 
tenemos que tener paciencia 
y esperar otro día festivo 
para elegir Contralor… (risas)
 

 ¿Qué mensaje les daría 
a los estudiantes de la René Moreno? 

A mis futuros colegas, les diría que 
persistan, que no dejen su carrera, 

que continúen y que se esfuercen 
porque ese esfuerzo que ahora 

realizan les va traer beneficios 
después. La universidad 

te abre muchas puertas, 
y el conocimiento que 

adquieran en las aulas se lo 
devuelvan al pueblo. 

“ES IMPORTANTE 
MANEJAR LOS 
TIEMPOS EN 
POLÍTICA”
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ESTADÍSTICA LEGISLATIVA

FUENTE: ELABORACION PROPIA 
CON BASE EN DATOS DE LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS

¿Cada cuánto 
sesionan los 
diputados?

Asamblea Abierta, ha hecho una revisión de la 
frecuencia de las sesiones plenarias y asam-
bleas ordinarias que tiene tanto la Cámara de 
Diputados, como la Asamblea Legislativa Plu-
rinacional (Cámara de Diputados + Cámara de 
Senadores), en los últimos seis meses.

Se informa que los diputados tienen una 
frecuencia de mas o menos dos sesiones 
plenarias por semana, que generalmente se 
hacen entre los días martes a jueves, días que 
los representantes de todo el país se congre-
gan en la ciudad de La Paz. 

Los días que no tienen sesiones plenarias 
en el hemiciclo, los asambleístas asisten a 
sesionar a sus comisiones donde debaten 
previamente los Proyectos de Ley, que serán 
debatidos en el pleno de la Cámara a convo-
catoria de la Presidencia. 

 MES TIPO FECHAS
ABRIL Plenarias 7,12,21,28
 Asambleas 6,26

MAYO Plenarias 17
 Asambleas 16,18

JUNIO Plenarias 1,2,9,15,24
 Asambleas 22,23

JULIO Plenarias 7,14
 Asambleas 13

AGOSTO Plenarias 11,12,17,18,24
 Asambleas 23

SEPTIEMBRE Plenarias 8,15,21
 Asambleas 23
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Lanzamiento 
de nuestra 
página web  

Pedro Callisaya Aro, 
nuevo Defensor del Pueblo

El día viernes 23 de septiembre, la Asam-
blea Legislativa Plurinacional eligió por 2/3 
al nuevo Defensor del Pueblo, designación 
que recayó en el Dr. Callisaya, profesional 
que obtuvo el primer lugar en las califica-
ciones. 

La sesión de Asamblea se realizó con la 
ausencia de 32 legisladores de las banca-
das de oposición, situación que facilitó la 
aprobación por parte del oficialismo con 
los dos tercios de voto que demanda la 
constitución. 

El OPN-UAGRM y Asamblea 
Abierta pone a disposición de 
la ciudadanía el sitio web opn.
uagrm.edu.bo, espacio digital 
donde se podrá encontrar las 
actividades realizadas por el 
observatorio, los papers acadé-
micos presentados en nuestros 
foros, las estadísticas legislati-
vas y una matriz sistemática para 
hacer un seguimiento al desem-
peño del poder legislativo. 
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Panelistas 
y publico 
asistente al 
foro sobre la 
Ley 348

Las diputadas Estefanía 
Morales y Luisa Nayar, 
intercambiaron opiniones 
sobre la norma

El público asistente aportó 
con sus comentarios

Actividades del OPN

Estudiantes 
universitarios 

asistentes al 
evento

Alta 
asistencia 

de público 
al evento


